

Message de Monsieur le Premier ministre à l'occasion de la veille de la fête nationale du Luxembourg

Luxembourg, le 22 juin 2025

Chères concitoyennes, chers concitoyens,

Chaque année, le 23 juin, nous célébrons notre Nation – tout ce qui nous unit et nous rassemble. Nous célébrons le Luxembourg.

Un pays au cœur de l'Europe, où plus de cent nationalités choisissent de partager un quotidien fondé sur la paix, la liberté et la prospérité.

Mais cette année, ce jour prend une signification particulière. D'une part, parce que tout ce week-end est placé sous le signe du 25e anniversaire de règne du Grand-Duc Henri. Un moment pour se retourner sur le chemin parcouru et exprimer notre gratitude.

D'autre part, parce que nous sentons que le monde autour de nous est en pleine mutation. Quelque chose de fondamental est en train de se produire.

Ces deux moments nous appellent à nous arrêter ensemble un instant – et à réfléchir.

Nous avons bâti un pays où personne n'a à craindre la guerre, où la prospérité se crée, et où chacun peut aspirer à un départ équitable dans la vie.

Et nous nous sommes efforcés de défendre des valeurs : celles de la liberté, du dialogue et de la démocratie. Elles constituent le socle même de notre succès.

Nous sommes, à juste titre, fiers de ce succès.

Et il nous appartient de préserver ce succès – cette prospérité sociale et économique. Il nous revient de continuer à porter ces valeurs de liberté et de démocratie.

Rien de ce qui en vaut vraiment la peine ne s'obtient sans effort. Cela vaut pour un pays, comme pour celles et ceux qui y vivent. Et la paix, la liberté, la démocratie ne sont jamais définitivement acquises.

Tout cela exige de l'engagement. Jour après jour. Pour rester ce que nous sommes, nous devons continuer à avancer – sans jamais perdre de vue nos valeurs communes.

C'est ce qui distingue un pays d'une nation.

Un pays se définit par sa géographie, par ses frontières. Une nation, elle, repose sur des rêves et des valeurs partagés.

Une nation, c'est une histoire – et un projet d'avenir. Nous voulons être Luxembourgeois. Et chaque jour, par nos actions, nos propos, nos décisions, nous donnons un sens à ce que cela signifie. Chacune et chacun d'entre nous.

Le Luxembourg est démocratique. Nous élaborons les lois dans le cadre d'un processus auquel chacun peut participer. Un processus fondé sur le dialogue – avec les citoyens, les partis politiques, les partenaires sociaux et la société civile.

Le Luxembourg est libre. Chaque citoyen possède une dignité inaliénable et les mêmes droits fondamentaux.

Le Luxembourg est ouvert. Nous accueillons toutes celles et tous ceux qui souhaitent s'engager dans ce projet commun et y contribuer. Nous ne considérons pas nos différences comme des barrières infranchissables, mais comme une chance d'élargir notre horizon.

À tous ceux qui sont venus d'autres pays pour vivre et travailler ici, sachez que notre Nation et notre pays sont ouverts à vos rêves, vos idées, vos contributions. Notre fête nationale est aussi votre fête.

Tous ces principes fondamentaux forment le socle de notre cohésion. Une cohésion qui se manifeste, notamment, lorsque nous célébrons ensemble la réussite de nos concitoyens.

Sur le plan sportif, avec Tom Habscheid et Patrizia van der Weken. Au cinéma, avec Vicky Krieps et Christel Henon. Côté musique, avec Laura Thorn et Gast Waltzing. Et avec toutes celles et tous ceux qui font la fierté de notre pays.

Une fierté qui s'exprimera ce soir, lorsque nous célébrerons notre Nation – et le Grand-Duc, symbole de cette Nation.

Je vous souhaite à toutes et à tous une belle fête nationale.

Vive le Grand-Duc !

Vive la Grande-Duchesse, le Grand-Duc héritier et la Grande-Duchesse héritière, ainsi que toute la famille grand-ducale !

Vive le Luxembourg !

Vive l'Europe !